

PRESENTACIÓN DEL DOSSIER "ESTUDIOS DE POBLACIÓN" *Presentation of the "Population Studies" Dossier*

Ana María Ferreyra

<https://orcid.org/0000-0002-5241-9693>

Instituto de Estudios Sociales
Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas

Facultad de Ciencias Económicas

Universidad Nacional de Entre Ríos

anamaria.ferreyra@uner.edu.ar

Paraná, Entre Ríos

Argentina

Tomás Guzmán

<https://orcid.org/0000-0002-2474-0412>

Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. Emilio Ravignani"

Facultad de Filosofía y Letras

Universidad de Buenos Aires

Luis Pablo Dmitruk

<https://orcid.org/0009-0003-0222-2264>

Facultad de Filosofía y Letras

Universidad de Buenos Aires

luispablodmi@yahoo.com.ar

Ciudad Autónoma de Buenos Aires

Argentina

A la luz de los artículos de este dossier, puede decirse que la historia de la población --con la demografía histórica en su núcleo-- sigue siendo un campo dinámico y vigente en el marco de la historiografía argentina¹.

En la propia historia de este dossier se inscribe esta tendencia. Por la generosa insistencia de José A. Mateo y Ana M. Ferreyra, fueron convocados a escribir quienes participaron de la sesión "Las investigaciones sobre las poblaciones en el pasado y/o la demografía histórica en la Argentina de hoy", coordinada por Gladys Massé y Tomás Guzmán, y desarrollada dentro de las XVII Jornadas Argentinas de Estudios de Población; jornadas organizadas por la Asociación Argentina de Estudios de Población (AEPA) en el año 2023 en Cafayate (Salta, Argentina). Esta sesión se destacó por ser una de las más numerosas del congreso. Además, uno de sus participantes,

¹ Sobre las categorías de "demografía histórica" e "historia de la población" para pensar las prácticas historiográficas, véase: Otero, Hernán. "De la demografía histórica a la historia de la población". En *Poblaciones históricas. Fuentes, métodos y líneas de investigación*, editado por Dora Celton, Mónica Ghirardi, y Adrián Carbonetti, 13–39. Investigaciones 9. Rio de Janeiro: ALAP, 2009. Otero, Hernán. "Historical Demography in Argentina". En *A Global History of Historical Demography. Half a Century of Interdisciplinarity*, editado por Antoinette Fauve-Chamoux, I. Bolovan, y S. Sogner, 87–99. Bern: Peter Lang AG, 2016. <https://doi.org/10.3726/978-3-0352-0331-8>.

Tomás Puente, fue seleccionado por el jurado de AEPA como ganador del premio "Jorge Somoza" para investigadores de hasta 35 años, por su ponencia "Población bonaerense, inmigración y ocupaciones. El caso de la localidad de Las Flores (1869- 1895)", la cual, en una versión modificada, se publica en este dossier.

Este es el momento de volver a agradecer a la Asociación de Estudios de Población de la Argentina, ya que ha brindado a lo largo de su historia institucional y no menos en los últimos años, un espacio apropiado para que la demografía histórica tenga sus debates académicos, abiertos al intercambio interdisciplinario. No podría haber sido posible sin el impulso de su Comisión Directiva y sin la actividad de la Comisión específica sobre demografía histórica que existe en el seno de la Asociación².

Aunque la calidad de los trabajos y la animada discusión de la mesa, entre los viñedos y las arenas cafayateños, auguraban buenos frutos, los resultados se han traducido en publicaciones incluso más rápidamente de lo pensado. Agradecemos a los autores la intensa labor realizada para adecuar y corregir sus artículos. Los trabajos de Débora Schiró, Agustín R. Migone, Tomás Puente y Luis P. Dmitruk, que fueron presentados en aquellas Jornadas, forman parte del dossier organizado aquí en *Ejes de Economía y Sociedad*. Otras dos ponencias, la de Lautaro Lazarte y la de Ana María Ferreyra y José A. Mateo, han sido publicadas en el volumen 31, número 2 de la revista *Población & Sociedad*. La presentada por Judith Farberman y Daniel Santilli, en el volumen 35, número 1 de la revista *Andes*. A aquel conjunto, este dossier sumó el trabajo de Renzo Balbiano, que no casualmente se presentó en su forma primera en otro espacio privilegiado para la promoción de este campo de investigaciones: las Jornadas de la Asociación Argentina de Historia Económica, en su mesa de "Población, Migraciones y Estudios Urbanos".

Entusiasma que los artículos de este dossier provengan de nuevas generaciones de investigadores, quienes se acercan a las formas de hacer historia, específicas de la demografía histórica. Este hecho generacional no implica, necesariamente, una búsqueda vanguardista de rupturas temáticas, metodológicas o de postulados explicativos. Más bien, el tono general de este dossier reafirma el carácter acumulativo que es habitual en la historiografía argentina actual. No hay nada que reprochar en este aspecto, siempre que quede claramente establecido que lo que se emprende hoy se inserta dentro de un esfuerzo que nos antecede largamente. La variedad temática y de marcos geográficos (bienvenida en un país tan desigual) salta a la vista con recorrer los títulos de los artículos. En cuanto al marco cronológico, el siglo XIX ha sido el privilegiado. Otra base común une a estos trabajos y es la de revisar intensivamente los censos nacionales y municipales de aquel siglo. En este último punto, todos los artículos atestiguan las bondades del escrutinio de los microdatos desde las cédulas censales y, en la mayoría de los casos, gracias a que las reproducciones fotográficas de las fuentes tienen su acceso en línea provisto por el sitio *Family Search*. Así las cosas, es imperioso que los investigadores y las instituciones que los agrupan se den a una tarea reflexiva sobre los alcances y limitaciones de esta herramienta de acceso digital y promuevan el diseño de proyectos colectivos para compartir las bases de microdatos que se están multiplicando a buen ritmo por iniciativas localizadas, pero sin un

² Antes de iniciar las actividades de la sesión mencionada, se realizó un homenaje a la historiadora María Paula Parolo, quien falleciera a comienzos de 2023 y fuera socia de AEPA y promotora de la historia social de la población. El homenaje estuvo a cargo de Daniel Santilli.

horizonte común. Para evocar las potencialidades de este horizonte solo debe mencionarse una sigla: IPUMS.

Deteniéndonos brevemente en cada uno de los artículos de este dossier, Schiró revisita el mundo laboral de las mujeres de la ciudad de Buenos Aires hacia 1855, a través de la fuente censal excepcional levantada ese año y a la cual tanto le ha hecho decir la experticia de Gladys Massé. No cabe duda de que los resultados arrojados por el análisis de Schiró, que marcan las asimetrías que atravesaban aquel mundo laboral, servirán para nutrir el muy necesario diálogo con la historia social del trabajo en perspectiva de género, la cual ha recibido un gran impulso en los años recientes.

Migone ofrece una necesaria mirada de conjunto de la población de los territorios patagónicos arrebatados a los pueblos indígenas, tal como fuera censada en 1895. Al revisar los datos publicados y volcar las fichas censales, el artículo brinda una sólida crítica de los resultados del censo y los ubica en su contexto, lo que seguramente será de utilidad para las líneas historiográficas que han venido estudiando regiones particulares del universo patagónico.

Puente retoma los temas y las fuentes clásicos de la demografía bonaerense del siglo XIX y recorta el espacio de la localidad o pueblo de Las Flores, abordaje que no ha sido tan frecuente y que interpela sobre la existencia de una dinámica diferencial entre "pueblo" y "campo" en los partidos de la expansión fronteriza.

Dmitruk realiza un abordaje descriptivo de otro tema clásico, la distribución espacial de la población urbana, tomando como fuente el padrón de la ciudad de Buenos Aires de 1827, previamente recuperado y estudiado por él. Los resultados presentados, que se sustentan en la cartografía temática elaborada con SIG, van en línea con la hipótesis de la "ciudad latinoamericana" organizada por la dialéctica entre centro y periferia. Un intercambio más intensivo con quienes indagan otras dimensiones de la historia urbana (desde la historia económica, social, política, urbanística, etc.) permitirá reforzar mutuamente la solidez de estos resultados.

También comparte el tono de continuidad historiográfica, la propuesta de Balbiano y es de destacar su encuadre, que retoma atinadamente toda una extensa tradición de investigaciones y debates sobre los vínculos entre inmigración y desarrollo económico. El marco correntino es el elegido y, como en libro póstumo de James Scobie, el hecho de ser aquel un espacio "secundario" (en la Argentina "agroexportadora") lo hace doblemente interesante para desplegar, con solvencia, las preguntas sugeridas por aquella tradición.